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12 月 3 日，在澳门回归 15 周年前
夕，中央及部分地方媒体采访团来到位
于美丽的南湾湖畔的澳门特区政府总
部，采访行政长官崔世安先生。这些天
崔世安特别繁忙，好不容易挤出了时间
安排采访。他同 20 多位记者一一握手，
并表示很高兴在这个喜庆的日子里同记
者们进行交流。

努力把澳门和国家连在一起

即将结束第一个任期开始第二个任
期，如何评价过去展望未来？崔世安在
回答这一问题时说，过去的5年，是基于
之前 10 年第一届和第二届政府打下的很
好基础上发展过来的。在与广大澳门同
胞同心同德的努力下，特区政府对“一
国两制”、“澳人治澳”、高度自治的方针

严格遵守，很好地落实了澳门基本法。
澳门同胞将爱国爱澳的优良传统薪火相
传，努力地把澳门和国家连在一起，因
为我们是国家的一部分。广大澳门居民
凝聚着这个向心力，对国家、对澳门特
区，进一步形成了一个很好的核心价
值，那就是爱国爱澳。

崔世安说，最近5年，澳门经济高速
发展，我们通过发展经济的成果再去改
善民生。我们还在构建长效机制，在多
个领域加强工作，如医疗、教育、社会
保障等，这有利于澳门长远的发展。这5
年，我们做了大量工作。基于创新的精
神，我们构建了特区的财政储备机构，
建立了社会保障机构，也建立了长远发
展的人才培养培训机构。这5年，我们达
到了既定的目标。

展望未来5年，他说，希望根据参选
的政纲，构建阳光政府，科学施政，同
心致远，共创繁荣。我们将根据国家和
中央给我们的支持，构建世界休闲旅游
中心，继续发展作为中国与葡语国家的
项目服务平台，同时要加强区域合作。

让“一国两制”生命力薪火相传

回答国家大政方针在澳门的执行情
况时，崔世安说，1999年 12月 20日澳门
回到祖国的怀抱，成立了澳门特别行政
区，现在回头来看，已走过一段不短的
历程。15 年来，我们认真落实澳门基本
法，坚定不移地执行“一国两制”、“澳
人治澳”、高度自治的方针，现在已经达
到了预期的目标。

从长远的角度看，澳门还要努力学
习和宣传基本法，从多个方面来关注和
加强，特别是要从教育系统抓起。在培
养人才中，我们重视的是，怎么把一国
两制的强大生命力，一代一代地薪火相
传下去，并发挥得更好。

崔世安说，对于国家未来的发展，
我们是这样看的，国家发展好了，澳门
才能更好。澳门作为国家的一个组成部
分，一定尽最大的能力做好我们的工

作。澳门很有生机，在中央的关心下，
在兄弟省市的支持下，区域合作已经达
到一定的目标。我相信，未来5年也是这
个合作的最好时期，这个机遇我们希望
能够把握好。

澳门构建一个中心、一个平台

谈到澳门构建一个中心、一个平台，
推动经济多元化方面的进展时，崔世安
说，澳门特区作为一个资本主义制度的社
会，经济持续发展是很重要的。我们过去
强调要发展经济改善民生，而经济发展转
向适度多元，会更有利于改善民生。

澳门要朝着构建世界旅游休闲中心
和中国与葡语系国家项目服务平台这个
方向去努力。这两项工作，中央都给予
很大的支持，我们要积极推进。作为葡
语系国家项目服务平台，我们走过了很
多年，已达到预期目的。上一次汪洋副
总理来澳门主持中国与葡语国家论坛部
长会议时，已明确中央要加大支持力
度。未来我们更要促使这个平台发挥应
有的作用，对此我们是有信心的。

谈到澳门本土人才培养和澳门与内
地教育合作的情况时，崔世安说，从
2003 年以来，澳门经济高速发展，人才
培养有不足，多个领域出现经济发展与
人才培养不适应的状况。前一段我们成

立了人才委员会，对应用型人才、紧缺
性人才更要加强培训，我们会加大力度
去做。

澳门大发展有赖于区域合作

当被问到澳门在参与国家建设和与
内地合作方面的情况时，崔世安首先表
示，衷心感谢中央对澳门的支持，感谢
各兄弟省区的支持。他说，区域合作对
澳门今后的发展非常重要，也是重中之
重的工作。从区域合作中，澳门才可以
有大发展。其中，澳门与广东的合作非
常紧密，这包括珠海的横琴、广州的南
沙、中山的翠亨，还有广东的江门。我
们也参加了9+2泛珠三角的合作，这是我
国最大的一个合作区域。10 年的参与，
我们在9+2这个大家庭里已充分发挥了合
作的作用。

崔世安说，广东是兄弟省区中支持
我们最多的，因为我们地理相近。粤澳
合作框架协议已经签订，一系列合作在
有序地推进。如在横琴，一个5平方公里
的合作园区里各种项目正在展开，澳门
大学横琴新校区已启用，其他合作也在
积极推进。澳门发展的问题是土地不
多，人才不足，通过区域合作，内地给
了澳门持续发展很大的支持，提供了极
佳的机会。

清场将近，金钟“占领区”的部分物资站因无义工看守而形同“垃圾站”。
（图片来源：香港中评社）

崔世安：爱国爱澳是很好的核心价值
本报记者 郑红深
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世界知名旅游系列书籍《孤独星
球》近日公布 2015 年最佳旅游胜地
名单，澳门入选“十大最佳旅游地
区”，成为两岸四地唯一入选地。图为
12月6日，游客在澳门大三巴牌坊前
游览。 新华社记者 秦 晴摄

香港违法“占领”行动已经超过70天，组织策划者喊出的政治要价已
经没有人听，内部人的争权夺利倒是新闻不断。内讧严重的一个重要观察
指标是，“占中三人组”、学联、“学民思潮”、反对派政党和参与占领的民
间团体商讨今后对策的所谓“五方会议”已经名存实亡。12月 3日，一直
龟缩回避、拒绝承担责任的“占中三人组”到中区警署上演“自首”的一
幕，并首次公开呼吁学生撤离占领区。据悉，3人自首后，许多反对派政党
的大佬感到大势已去，正在策划说服“双学”尽快结束“占领”，转到学校
和进入社区进行长期抗争。但“双学”也是内斗不已，“学民”独自启动绝
食，学联内部也有不同声音。金钟“占领区”已陷入无人驾驶的“半瘫
痪”状态，预计即使“双学”宣布退场，依然还会有少数激进者负隅顽抗。

学民在强撑，学联思退路

据知情人士透露，现在“双学”之间也产生了分裂。“学民思潮”一意
孤行要搞绝食，以为可以引起社会全面关注，令特区政府不得不就范。谁

知这个设想刚拿出来时，就遭到学联几个头头的坚决反对。
其实，学联很早时就想过要用这一招，曾考虑要发动百名以上的大学

生集体绝食，以此造成轰动效应。但是，他们没有办法发动到这么多大学
生绝食，更不想拿自己的身体健康来作为“赌注”。不过，黄之锋已经到了

“病急乱投医”的地步，绝食即使是明知无效，但他还是要试一试。
在学联方面，虽然一直死撑“未有退场计划”，但近日也扬言会与“占领”

者商讨，在一周内就是否撤离“占领区”作出决定。学联常委梁丽帼接受电台
访问时，试图借质疑警方执法作为退场的下台阶，声称从之前包围政府总部
行动中，意识到不可能抵挡警方清场，故要思考留守的意义云云。

摆出绝食姿态的黄之锋已经坚持了好几天，但期待中的聚焦效应并不
明显，“占中”折腾到现在，显然香港社会已经不怎么买账。据称黄之锋也
开始急了，一方面以身体血糖太低脉搏升高等“健康原因”为由头赶紧饮
葡萄糖水“吊命”，一方面继续高姿态表示，“本来想坚持纯清水绝食，以
示要求对话的决心”。

同时，黄之锋也不忘给自己留一个台阶。他说，学生不是要绝食至人
大撤回决定或等到政府重启政改，只希望与政府对话有互动，双方放下分
歧，解决社会撕裂云云。

“双学”渐被激进者甩开

在组织者内部四分五裂争斗不已时，他们遗留的“占中”烂摊子却越
来越让人头痛。据港媒观察，“占领区”早已陷入“无人驾驶”状态。金钟
占领区日渐冷清，大部分的帐篷都没有人留守，在道路上走动的人也不
多，仅在傍晚下班时间才有人前来参加“公民讲堂”等讨论活动。同时，
也有个别占领人士将物资站的物资打包起来，不少帐篷也已经被清空。

许多“占领者”感到一片茫然和六神无主。有大学生对媒体表示，他
早就想退了，但学联不走，怕回校被同学耻笑，才硬撑下去。又有学生
说，学联几个人把持了大权，根本听不得其他同学的意见，呼吁各校驻学
联的代表来投票决定。

不过，也有少数激进“占领”者声称，即使“双学”撤退也不会跟
随，会留守到最后等警方清场或政府回应才离开。有调查指，即使“双
学”自愿离开，也有大概一成的人会选择以激进手法继续“争取民主”。有
评论说，“双学”昔日无视“三人组”自己出头做老大，如今同样落得被

“占领者”唾弃的下场。他们自知头上光环失色，却又不甘心黯然离场，故
一直对退场问题采取拖字诀。

香港高等法院近日又驳回了对金钟部分“占领区”临时禁制令的上诉
许可申请。局势已经越来越清晰，“占中”者必须要在主动退场或者被“清
场”之间尽快做出权衡和取舍了。香港行政长官梁振英近日受访时表示，
不可让“占领”运动无休止持续下去，占领人士愈来愈少，当局早晚都要
采取行动。梁振英在接受港媒专访时表示，群众运动的后期，余下的少数
人往往都比较激进，采取清场行动，是要避免出现突发性事件影响社会秩
序，危及在场占领人士、集会人士尤其是青年学生的人身安全。

害怕清场又不甘心撤 绝食饿了偷喝葡萄糖

清场渐近，内讧让“占中”者骑虎难下
王大可

本报台北电（记者李炜娜、孙立极） 台北剥
皮寮老街，“拥抱真心——台湾慰安妇阿嬷生命故
事特展”近日展出。特展将持续到12月10日“世
界人权日”，用图、文和视频讲述台湾慰安妇饱受
苦难的人生经历。

展览现场播放的两部纪录片 《阿嬷的秘密》
和 《芦苇之歌》 中，多位慰安妇口述自己的故
事。其中，1927年出生的林沈中，17岁时被日本
警察逼迫到部队服侍军人，白天洗衣做饭，晚上
提供“性服务”；日军没有安全措施，即使怀孕了
也不得休息，她曾因此流产三次。

二战后，林沈中曾结婚四次，只因丈夫不能
接受她的遭遇。林沈中说：“有时候我会想，我的
生命好像在那时就已经结束了。”

展览由台湾妇女救援基金会主办，执行长康
淑华在接受记者访问时表示，二战期间，日本政
府以欺骗、诱拐或强迫手段，迫使数十万来自中
国大陆、台湾、韩国、菲律宾等多个国家和地区
的女性为日军提供“性服务”，其中台湾受害者超
过 2000 位。台当局从 1992 年开始成立跨部会机
构，给台籍慰安妇提供生活津贴，也帮助她们海
外求偿。“到目前，我们总共帮助9位受害者到日
本去求诉，遗憾的是都败诉了。当时被确定身份
的 58 位慰安妇阿嬷现在只有 5 位健在，平均年龄
已经有 90岁。我们拍摄纪录片就是要把历史保存
下来，我们也在跟其他国家和地区合作，希望可
以让日本政府道歉、还原历史真相。”

图为展览现场特别展出了
香港艺术家文晶莹策划的“一
人一心”艺术创作。800多幅来
自台湾、香港、日本、韩国和
英国民众的作品，以不同语言
写着“日本政府请道歉”、“用
爱抚平伤痛”等，希望能用和
平的方式发声。

本报记者 李炜娜摄

“香港时尚购物展”
5天吸引30多万市民

近日，“香港时尚购物展”在南京国际博览中
心举行，5 天共吸引 30 万多万市民前来开眼界、
淘港货、品美味。 王路宪摄 （人民图片）
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据新华社台北12月 6日电 （记者陈斌华、
许雪毅） 记者 6 日下午从台湾疾病管制部门获
悉，该部门之前通报的一例埃博拉疑似病例检
验结果当天确认为阴性，排除感染埃博拉病毒。
更离谱的是，这名患者虚构旅游经历和症状，造
成虚惊一场，台疾管部门不排除对其开罚。

高雄荣民总医院 5 日晚间收治一名 19 岁台
湾男子，患者自称曾到尼日利亚旅游，在当地
食用蝙蝠餐，返台后出现发烧及上吐下泻等症
状。高雄荣总以疑似埃博拉感染病例的高规格
处置，但发现他进入负压病房后并没有发烧症
状。台湾疾管部门6日还查出，这名男子根本没
有出境证件和出境记录，涉嫌谎报。

台湾传染病防治相关法规规定，病人谎报旅
游史，致使医疗机构人员依法通报，造成虚惊，可
处新台币 1 万元以上、15 万元以下罚款。台疾管
部门表示，不排除对这名男子依法开罚。

据新华社澳门12月6日电（记者刘畅） 澳
门大学6日举行荣誉博士学位颁授典礼。诺贝尔物
理学奖得主杨振宁、文学奖得主莫言、经济学奖得
主罗伯特·C·默顿，以及著名地质工程师与水利专
家李焯芬、澳门青年工程师邵贤伟获此荣誉。

澳门大学校长赵伟致辞表示，5位荣誉博士
的学术和专业才能，以及在各自领域为人类所
做出的贡献，体现了个人对于社会的完美价
值。他希望同学们将其视为人生灯塔，激励自
己向梦想进发。

澳门特别行政区代理行政长官、澳大校监
代表陈丽敏表示，新校园让澳门大学的学生拥
有了更优美舒适的学习生活环境、丰富多样的
研发资源和设备，从长远来看，将有效地提升
澳大乃至澳门的高等教育水平。

澳门大学授予杨振宁

莫言等荣誉博士学位

台湾一民众谎报埃博拉病情


